
 1

 

 

 

ASSEMBLEE GENERALE 
Assemblée générale du samedi 21 mars 2009, à 14h00 

à l’hôtel Kreuz, salle Fischer/Hodler, Berne 

Procès-verbal 

 
Bernard de Senarclens, président, ouvre la séance à 14h 10 par des paroles de bienvenue.. Il 

justifie le choix de Berne, lieu central, par le choix du thème de l’assemblée 2009 : « Marcher 

ensemble », consacré en particulier à une future collaboration entre diverses instances  

jacquaires de notre pays, au bénéfice de tous les pèlerins. Il remercie l’assistance pour sa 

confiance et sa fidélité et passe la parole à François Breitenmoser, organisateur de 

l’Assemblée Générale. 

 

François présente en allemand sa ville, connue dès la période celtique, ses vieilles pierres, ses 

constructions baroques, ses arcades, ses 130 000 habitants, ses 130 000 places de travail, 

surtout dans le secteur tertiaire, ses nombreux pendulaires, ses sièges des administrations 

cantonale et fédérale. Il évoque aussi son canton comme très ancien lieu de pèlerinage (grottes 

de St Beat, Ligerz, Büren entre autres lieux très visités), et conclut par des voeux de 

bienvenue.  

Anne-Marie Breitenmoser traduit ce propos en français en le complétant par l’évocation des 

églises millénaires de la région de Thoune. 

 

Bernard de Senarclens présente ensuite le comité de l’Association : Otto Dudle (vice-

président, rédacteur d’Ultreïa), Murielle Favre (trésorière), Madeleine Blum et Claire-Marie 

Nicolet, (secrétaires), Guy von der Weid (bibliothécaire), Erika Pertzel, Brigitte 

Hungerbuhler, (libraires), Franz Fiedler (responsable du gîte de Belorado), Henri Jansen 

(entretien, balisage, hébergement). 

 

Il remercie François Breitenmoser pour l’organisation de l’AG. François présente son équipe: 

Egidio et Heidi Balzardi-Beck, André et Marguerite Berdat, Dominique Haller, Hans Hirschi, 

Daniel et Dorothée König, Thomas Koschabek, Denise Roth, Yvan et Serge Breitenmoser. 

 

Le président salue ensuite Mme Evelyne Bigot, de l’Association Rhône-Alpes, Mme Sonia 

Weichelt, de l’Association grisonne, Theo Bächtold (Pilgerzentrum Zürich), Josef Schönauer. 

 

Se sont fait excuser: Erika Bigler, Philippe Chèvre, Michèle de Preux, Madeleine et Daniel 

Deshusses, Anne-Lise et Louis Emonet, Nadine Gros, Peter et Trudi Kastlunger, Samuel 

Lutz, Bernard Nicolet, Stefanie Randon, Jörg et Fiona Sager, Erika Sauzet, Thomas 

Schweizer, Greta Weichlinger. 

 

Notre Association compte actuellement 2561 membres : 315 se sont inscrits en 2008  

( démissions : 120), et 2009 compte déjà 64 inscriptions (démissions : 13).  

 

Le président prononce quelques mots à la mémoire d’Evelyn Schaad, pionnière de 

l’Association, dont elle fut longtemps trésorière. L’assemblée se lève à sa mémoire. 

 

Il  recommande ensuite l’exposition de cartes postales sur le chemin réunies en collection par 

Jules Perfetta, ainsi que la traditionnelle exposition de nos libraires (livres, polos, etc.). 
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1. Approbation de l’ordre du jour 

 

Bernard de Senarclens annonce une alternance français/allemand dans la présentation des 

différents points.  

Hans Dünki et Norbert Walti s’annoncent comme scrutateurs.  

Le président soumet à l’assemblée les modifications suivantes de l’ordre du jour : 

Les points 4 et 6 seront divisés en deux parties, et les points 10 et 11 inversés, le point 10 

étant traité après une pause. 

L’ordre du jour, tel qu’amendé, est accepté à une très large majorité. 

 

2. Approbation du procès-verbal de l’AG du 8 mars 2008 

 

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale du 8 mars 2008 est accepté à une large majorité 

(pas d’opposition, 2 abstentions). 

 

3. Rapport de gestion du comité 

 

Le rapport est projeté sur écran. Le comité répond à quelques questions : 

 

a. Belorado : quel lien entre ce gîte et notre Association ? 
Franz Fiedler retrace l’historique  de notre collaboration avec la paroisse de Belorado: voici 

environ 17 ans que, dans l’esprit de solidarité international du Chemin, notre Association 

envoie chaque année 25-30 personnes, toutes volontaires et bénévoles, pour assurer l’accueil 

au Teatrillo et vivre une forte expérience. 

Il poursuit en lisant les remerciements de la paroisse de Belorado. En avril 2008, un groupe de 

5 personnes s’est rendu sur place pour effectuer d’urgents travaux d’assainissement. En 2008, 

26 hospitaliers ont accueilli 3500 pèlerins. Maintenant que l’offre sur place s’est 

considérablement élargie, les pèlerins choisissent notre gîte pour la simplicité, la qualité et la 

chaleur de son accueil. Franz remercie de tout coeur les hospitaliers pour leur excellent et dur 

travail, en précisant que, pour cette année, toutes les missions sont pourvues.  

 

b. Trésorerie :  
Le président rappelle que des synthèses des comptes et du budget sont sur le site internet, et 

ont été distribués à chaque participant dans son enveloppe. 

Murielle Favre, trésorière, commente brièvement l’exercice 2008: pour une fois, la fortune de 

l’association a nettement diminué, puisque Les Amis du Chemin de St Jacques ont 

superbement fêté, à Crêt-Bérard et Lausanne, le XXème anniversaire de leur existence! 

La commission de préparation comptait sur 150 participants: il en vint presque le double  et 

personne n’a été refusé. Tous les participants en sont repartis contents. 

Samedi 8 novembre 2008: marche jusqu’au site de Crêt-Bérard, historique de l’association 

par ses 3 présidents successifs, exposition des libraires, de la recherche compostellane, du 

responsable de l’entretien (nouveau balisage), vente des anciennes balises au profit de 

« Compostelle, ça marche !» , témoignage des Jeunes du Cycle de la Gruyère arrivé à 

Compostelle en 2007 après 10 ans de marche, présentation des hospitaliers de Belorado, 

concert de musique médiévale, repas de fête avec saluts et cadeaux d’associations amies. 

Dimanche 9 novembre 2008: marche sur le Chemin de Sauvabelin jusqu’à la Cathédrale de 

Lausanne, cérémonie oecuménique, avec le concours d’un groupe de danse galicien, apéritif 

offert aux 400 participants sur le parvis, et, après le repas, pièce de théâtre et paroles d’adieu. 

De quoi satisfaire les plus exigeants et justifier ... la baisse de notre fortune ! 
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Murielle termine son intervention en précisant que tant d’heures de travail ont eu raison de sa 

santé et se réjouit que le comité ait trouvé un successeur efficace et compétent. 

 

4. Rapport des vérificateurs des comptes 
 

Jean-Pierre Monnerat, vérificateur, déclare les comptes de l’exercice 2008 régulièrement et 

correctement tenus, en totale conformité avec la loi. Les vérificateurs ont procédé par 

sondages et analyses des documents. 

Total bilan : 123..223.14 frs       Excédent des dépenses : 42.000 frs environ (cf. ci-dessus) 

Werner Fürrer et Jean-Pierre Monnerat, vérificateurs, recommandent à l’assemblée de donner 

décharge à la trésorière de l’exercice comptable 2008.  

 

5. Approbation des comptes et décharge du comité 

 
Cette décharge est accordée au comité à une très large majorité ( pas d’opposition,  

1 abstention). Otto remercie l’assemblée pour la confiance témoignée à  notre trésorière. 

 

6. a. Budget 
On demande pourquoi la dépense relative aux marches d’été et d’automne a été doublée. 

Réponse : parce que les marches, pour la première fois, ont été doublées, succès oblige ! 

On demande où, dans le budget, figurent les subventions relatives aux gîtes. 

Réponse : à la rubrique « Dons divers accordés » : 20000.- 

Le budget est accepté à une très large majorité (pas d’opposition, 1 abstention)   

 b. Cotisations 
Il est proposé de ne pas changer les cotisations. 

L’assemblée accepte à l’unanimité en applaudissant. 

 

7. Départ des membres du comité démissionnaires et élection de 

leurs successeurs 
 

a. pour le poste de trésorier 
Le président rend un vibrant hommage à Murielle Favre qui, exténuée tant par l’ampleur de la 

tâche et des responsabilités que par l’organisation très complexe du XXème anniversaire, a 

demandé de remettre son poste après 10 ans d’intense travail où « elle a tout donné ». Elle 

conservera néanmoins, en collaboration avec son successeur, la gestion de la liste des 

membres. 

Longuement applaudie, Murielle reçoit plusieurs cadeaux des mains de François 

Breitenmoser, et, très émue, remercie l’assemblée. 

Elle présente ensuite son successeur : Jakob Wind, retraité, 66 ans,  comptable diplômé, 

grand-père, ayant accompli en 2002 le pèlerinage de Zug à Santiago, domicilié à Baar (ZG). 

A l’unanimité, Jakob Wind est élu trésorier de l’Association helvétique des Amis du Chemin 

de St Jacques. Jakob prend la parole et remercie l’assistance pour sa confiance. Il est applaudi. 

 

b. pour le poste de secrétaire alémanique 
Madeleine Blum, en charge depuis 4 ans du secrétariat  alémanique, quitte cette fonction pour 

cause de suroccupation, mais restera très liée à notre association par d’autres activités 

jacquaires. Elle évoque son travail, intéressant et varié, quoiqu’épuisant : information, par 

téléphone ou E-mail, accompagnement des pèlerins dans leurs préparation et démarche. Après 

une recherche  difficile, elle se réjouit d’avoir trouvé Pierre Bonenberger, de Muttenz, pèlerin, 

parfaitement bilingue, donc tout à fait apte à reprendre le poste. Le président la  remercie  
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chaleureusement pour tout le travail accompli au service des pèlerins. Madeleine reçoit 

également des cadeaux et remercie l’assistance pour sa confiance. 

Pierre Bonenberger est élu secrétaire alémanique à l’unanimité, par acclamation. 

 

c. pour le poste de libraire alémanique et romand 
Bernard de Senarclens remercie de tout coeur  Erika Pertzel et Brigitte Hungerbühler, libraires 

alémaniques, tant de fois venues aux AG avec leur magasin-exposition et activement liées au 

succès de la nouvelle auberge de St Gall. Brigitte remercie l’assemblée et le comité  pour ces 

10 ans de confiance, d’amitié sans le moindre «Röstigraben». Toutes deux se félicitent 

d’avoir trouvé, comme successeurs, Pierre et Gertrud Schachtler, de Bischoffszell, qui, 

également pèlerins, se sont déjà mis à l’ouvrage. 

Pierre et Gertrude Schachtler sont élus à l’unanimité, et Brigitte et Erika reçoivent également 

des cadeaux. 

 

Quant à la librairie romande, Madeleine et Daniel Deshusses, bien qu’excusés, sont 

néanmoins chaleureusement applaudis pour tant d’années d’informations, conseils, documents 

cartographiques au bénéfice des pèlerins. Adrien Grand, président jusqu’en 2008, ayant 

manifesté le désir de reprendre le mandat de libraire romand, est élu à l’unanimité, par 

acclamation. 

 

d. Recherche compostellane 
Andreas Stüdeli, élu à l’AG 2008, devait poursuivre la collection de traces jacquaires dans 

notre pays, tout en informatisant les données existantes. La transmission du dossier entre 

l’ancienne et le nouveau responsable n’ayant pu s’effectuer dans de bonnes conditions, 

Andreas Stüdeli a donné sa démission. 

Bernard Favre, webmaster de l’Association et expérimenté dans l’informatisation de telles 

données, a accepté de s’atteler à cette énorme tâche et de rendre progressivement utilisable 

l’important corpus cartographié par Irène Strebel. 

Quant au reste du mandat (recherche, enquêtes, etc.) le comité renonce à chercher et présenter 

maintenant un(e) successeur(e), le mandat devant être redéfini. 

 

8. Confirmation des autres membres du comité 

 
Les autres membres du comité sont reconduits dans  leur fonction à une très large majorité. 

 

9. Election d’un vérificateur des comptes suppléant 

 
Selon la coutume, l’un des vérificateurs en fonction se retire, et un nouveau vérificateur 

suppléant est nommé. Otto Dudle  propose Hans Werner Gisler, de Baar, retraité, expert dans 

le milieu bancaire, directeur d’une caisse de pension, membre de la Confrérie St Jacques 

d’Altdorf, ayant accompli le pèlerinage en 2001. 

Hans Werner Gisler est élu à une très large majorité. 

11. Divers 

 
a. Prêt accordé à l’association de l’auberge de pèlerins de St Gall 
Josef Schönauer et Vitus Düggelin présentent l’historique du gîte, sa création, annoncée à 

l’AG  2008, qui a accordé un subside de 10000.- (don), et un prêt de 10000.- (à rembourser en 

un an). Pour l’ameublement, l’association, forte de 130 membres a reçu une aide des paroisses 

catholique et réformée de St Gall, et d’autres dons. 
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L’auberge, qui a été ouverte à Pâques 2008  (10 lits, petite cuisine, terrasse, sanitaires, 

machine à laver le linge) a reçu environ 300 pèlerins. 20 bénévoles accueillent, informent et 

nettoient avec engagement et enthousiasme, comme en témoigne le livre d’hôtes (extraits lus). 

Les 10000.-  prêtés l’an dernier pourront donc être remboursés à fin mars 2009. Les 

responsables remercient l’assemblée pour sa confiance et son soutien: ils annoncent des 

journées «portes ouvertes» , du 1
er

 au 5 avril 2009. 

 

b. Auberge de Rapperswil 
Otto Dudle présente le projet de l’auberge de Rapperswil, dont l’idée est déjà ancienne, mais 

qui a été bloqué par des transactions interrompues avec les propriétaires de l’ancien ermitage  

des Capucins (agence représentant l’abbaye d’Einsiedeln, propriétaire). 

Finalement, un local a été trouvé, au premier étage d’une maison appartenant à une 

compagnie d’assurances, dont la location est rendue possible par l’aide des communes de 

Rapperswil et Jona, ainsi que des paroisses: 12 lits dans un local de 40m2, et une cuisine. 25 

volontaires vont aménager les lieux. Tant l’espace que le fonctionnement seront inspirés du 

modèle de St Gall: téléphone portable commun aux hospitaliers, numéro de code sur la porte, 

pour un tarif de 25.- . 

L’an prochain, un point de l’ordre du jour sera consacré à cette auberge, ses responsables et 

ses bénéficiaires. 

 

c. Programme d’activité 2009 
Le président présente les deux marches d’été, d’Ulm à Constance (départs les 1er et 4 juillet). 

L’affluence des dernières années a incité le comité à doubler tant la marche d’été que celle 

d’automne ( 9 et 18 septembre).  

 

d. Recherche d’anciens numéros d’Ultreïa 
Les numéros 29 et 30 ( année 2002) manquent à la collection conservée dans nos archives. Un 

appel est lancé aux membres présents qui pourraient, par un geste généreux, compléter les 

archives de l’Association.  

 

e. «Stamms» dans les grandes villes 
Bernard de Senarclens encourage l’assistance à participer  aux rencontres mensuelles  

organisées à Berne, Genève, Lausanne, Neuchâtel, St Gall, Winterthur, Zürich, région Tessin 

(Rivera): en effet, non seulement les stamms permettent aux anciens et nouveaux pèlerins 

d’échanger d’utiles informations, mais ils sont l’occasion de trouver, dans un climat d’amitié, 

des idées nouvelles  propices au développement de notre Association. 

 

f. Gîte de Gland 
Arlette Roy, pionnière et responsable, tient à donner, aussi, quelques nouvelles du gîte de 

Gland, inauguré en mai 2008. Un budget modeste, le soutien de la commune et de notre 

association pour le départ, une poignée de bénévoles fidèles et engagés, un numéro de 

téléphone commun, un code sur la porte et, pour 10.-, un gîte sympathique de 10 lits, 

sanitaires, machine à laver, cuisine, réservé aux seuls pèlerins sur présentation de la 

crédentiale, très fréquenté et apprécié... sans compter le délectable « Menu pèlerin » du 

restaurant voisin ! 

 

Le point « divers » étant clos, Bernard de Senarclens donne rendez-vous à l’assistance à 16h 

05, pour le dernier point de l’ordre du jour, après la pause-café servie au 1
er

 étage. 
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10. Projet de collaboration avec d’autres groupes at associations jacquaires 
 
Bernard de Senarclens introduit le sujet en précisant l’objectif poursuivi : joindre les forces 

des diverses instances suisses centrées sur le Chemin, dans l’intérêt des pèlerins. 

Il fait ensuite l’historique de ce projet, en remarquant que les activités liées au Chemin suisse 

sont nombreuses et variées ( ex : Amis du Chemin : édition d’Ultreïa, remise de crédentiales, 

surveillance et balisage du chemin, mise à jour d’une liste d’hébergements, stamms dans les 

villes, marches en groupe, etc. / Pilgerzentrum (ZH, Théo Bächtold: nombreuses 

manifestations et pèlerinages en groupes de durées différentes / Jakobsweg.ch (Joe Weber): 

édition de matériel informatif, élaboration et mise à jour d’une liste d’hébergements, guide en 

plusieurs fascicules, etc. / Josef Schönauer (St Gall): accompagnement spirituel, création d’un 

gîte, etc. / Associations locales ( Grisons, Appenzell): création, balisage et entretien de 

chemins d’apport au chemin principal, etc. 

D’où, à son avis, l’urgence de collaborer pour être plus efficace et éviter les doublons. Il 

signale que les responsables de ces instances sont presque tous membres de notre Association. 

 

Cela constaté, des représentants de ces différents groupes se sont réunis 3 fois : 

- A Fribourg, où les instances présentes se sont décrites : structure, taille, fonction, projets... 

- A Zürich, où les activités du Pilgerzentrum ont été présentées 

- A Interlaken, où les travaux du groupe jakobsweg.ch  ont été présentés et où Joe Weber a 

proposé un premier organigramme montrant les intersections (doublons) et les possibilités de 

collaboration entre les instances concernées.  

Bernard de Senarclens passe donc la parole à Joe Weber, créateur de Jakobsweg, dont les 

travaux ne sont désormais plus soutenus par la Volkskammer Berner Oberland. 

 

Joe Weber dit intervenir en tant que membre de notre association, créateur et animateur de 

jakobsweg.ch et chef de projets européens. Il évoque la fin de son mandat de la Volkskammer 

Berner Oberland et son désir de collaborer avec , entre autres, notre Association. 

 

Le bilan des 3 séances susmentionnées a fait apparaître, à son avis, les points communs entre 

les groupes concernés, à savoir: le désir d’aider les pèlerins en leur fournissant une 

information claire, une exigence de spiritualité, le refus de la «commercialisation» du chemin, 

le bénévolat des responsables. 

 

Il présente ensuite à l’assemblée un projet de création d’une superstructure, d’une 

organisation faîtière qui regrouperait les forces en présence en Suisse dans le seul intérêt des 

pèlerins du monde entier, dans un esprit d’ouverture, tel que défini dans le Statut de 1987 du 

Chemin de l’humanité, avec le souci de montrer à nos visiteurs pèlerins – surtout en 

provenance de l’est - un pays hospitalier, ouvert et amical. Ce vaste réseau, ouvert sur 

l’extérieur, permettrait une information et un accueil plus efficace, ainsi qu’une meilleure 

lisibilité du Chemin suisse.  

 

Bernard de Senarclens traduit ces propos en français, en les synthétisant. 

 

Les sujets que cette organisation faîtière aurait à traiter seraient, en particulier : 

- Coordination des activités jacquaires en Suisse 

- Echanges d’information entre les régions 

- Définition des compétences et spécificités de chaque instance ( « Qui fait quoi ? » pour 

éviter les doubles démarches 

- Réalisation de projets communs 

- Harmonisation des données existantes (par exemple, liste d’hébergements) 

- Participation réciproque aux projets d’autres instances 
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- Participation à des projets transnationaux 

- Meilleure lisibilité pour le public, meilleur « positionnement » face à l’ Europe 

 

Les modalités de fonctionnement de cette nouvelle structure  faîtière sont présentées sur 

écran: 

Type d’organisation : association 

Nom : à déterminer 

Logo : à déterminer 

Membres: ceux des organisationms mentionnées, représentées par 1-2 délégués 

Nombre de séances: 2 à 3 par année 

Financement: contribution des organisations membres + apports extérieurs 

Statuts: une première séance de travail aura lieu le 31.3.09 à Zürich 

 

Joe Weber présente ensuite les 3 niveaux envisagés pour de futurs projets: 

1. Projets communs: par exemple : marche commune (en étoile) en 2010, année 

jacquaire, harmonisation des deux listes d’hébergements existantes, demande aux 

paroisses d’ouvrir les églises sur le Chemin 

2. Projets participatifs: projets d’intérêt général réalisés par l’une des organisations, à 

laquelle les autres pourraient apporter un soutien matériel ou logistique 

3. Projets particuliers, internes aux associations: par exemple, rédaction d’Ultreïa, 

gestion du gîte de Belorado 

 

Bernard de Senarclens commente ces différents types d’activités en précisant qu’il ne saurait 

être question d’une fusion, mais bien d’une mise en commun  (projets, réflexion, par exemple 

à propos d’une crédentiale unique pour notre pays, le foisonnement des types de passeports 

posant problème à Santiago.) et d’une harmonisation des ressources, chaque instance gardant 

son individualité: le changement serait surtout perceptible dans la qualité des services 

proposés aux pèlerins. 

 

Un membre estime que cette nouvelle structure n’est qu’une complication supplémentaire 

pour un pays aussi petit que le nôtre, et que notre organisation peut collaborer sur certains 

points à améliorer sans qu’une nouvelle et lourde hiérarchie soit créée. Il estime que tant de 

démarches n’empêcheront pas, par exemple, nombre de pèlerins de traverser notre pays avec 

des crédentiales aussi diverses que fantaisistes. 

 

Une autre intervention se joint à la précédente : quelle relation nouvelle existe donc entre ces 

groupes, pour qu’une nécessité de les réunir soit si urgente ? 

 

Quelqu’un voit dans le projet un problème d’exclusion/inclusion : pourquoi, puisque les 

animateurs des différents groupes cités sont presque toujours membres de notre association, 

ne resterions-nous pas, justement, l’organisation faîtière? D’ailleurs, les tailles et 

financements divers des groupes concernés rendront la parité au sein de la nouvelle structure 

difficile, voire impossible. 

 

Une personne intervient à propos du nom de la nouvelle éventuelle structure, en refusant le 

raccourci «Amis de St Jacques», faisant référence au saint et non plus au Chemin, sans aucun  

souci d’oecuménisme. 

 

Bien qu’on s’accorde en général à trouver une collaboration et une harmonisation des 

pratiques utile, voire urgente,  par exemple « pour être plus forts face aux autorités et à 

l’extérieur », certains considèrent ce projet – certes généreux  et ambitieux – trop abstrait pour 

qu’une votation soit faite « en l’état ».  
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L’assemblée donne donc aux responsables du projet le mandat d’approfondir et d’étudier plus 

en détails toute forme de collaboration entre les différentes instances jacquaires de Suisse, et à 

tenir compte de questions particulières, par exemple : comment améliorer l’accueil des 

pèlerins de l’est ? En traduisant l’information à eux destinée? Sinon, la bonne intention reste 

vide ! Que fera précisément l’organisation faîtière pour réduire le coût des hébergements de 

Suisse, principal obstacle sur le chemin des pèlerins de l’est? Les surveillants de notre 

Association, recherchant sur le terrain  des adresses avantageuses, ne sont-ils pas plus utiles 

que de grands principes généraux? Que signifie en outre, à propos du financement de la 

structure faîtière proposée « contribution des organisations participantes (selon quelle 

proportion? nombre de membres? fortune?) et de l’extérieur (sous quelle forme?). Enfin, quel 

besoin une organisation de pèlerins a-t-elle de «se montrer en public» et de «se positionner en 

Europe», termes évoquant plus le marketing que l’humble démarche, empreinte de 

spiritualité, du pèlerin? 

 

D’autres voix estiment que toute synergie, mise en commun de ressources,  harmonisation,  

constitue un  progrès, dans un esprit de solidarité excluant la concurrence, au réel bénéfice du 

pèlerin. 

 

Finalement, le vote sur l’éventuelle création de la structure faîtière étant écarté, puisque 

considéré comme trop précoce, trop peu documenté et argumenté, l’assemblée choisit 

néanmoins d’encourager les responsables de la démarche entreprise à poursuivre leurs 

réflexions dans le sens  d’une collaboration des instances concernées.  

 

Avis favorables : beaucoup          / Avis défavorables : 3               / Abstentions : 18 

 

Le président Bernard de Senarclens prend acte de cette décision, remercie les membres 

présents et clôt l’Assemblée Générale à  17h 10, en annonçant que l‘AG de 2010  aura lieu les 

20 et 21 mars en Suisse romande. 

 

François Breitenmoser donne rendez-vous à l’assistance à 18.00, à la salle Bovet de l’hôtel 

Kreuz, pour l’apéritif, en annonçant la présence de MM. Schneider, directeur de Via Storia, et 

Hadorn, directeur du Tourisme pédestre suisse, qui présenteront les récentes réformes 

entreprises dans le cadre de Swiss Rando. Le repas aura lieu à 19h 30, au Restaurant 

Schmiedstube. 

Dimanche matin: service religieux oecuménique à l’Eglise française à 8h15. 

 

 

 

       la secrétaire:  Claire-Marie Nicolet 


